



Compte-rendu de l'assemblée générale  
du Comité Directeur Départemental de  
Cyclotourisme de la Vienne  
samedi 18 novembre 2023  
à BEAUMONT SAINT-CYR

**Cécile GUIMBAUD-BARRE**  
présidente du Comité Départemental de Cyclotourisme de la Vienne  
ouvre la séance à 9 heures 00.

**Sont présents :**

- Les membres du comité directeur,
- Les représentants des clubs suivants :

Cyclotouristes Châtelleraudais, Cyclotouristes Poitevins, Cyclos Randonneur Val de Gartempe, Cyclotourisme Poitiers Couronneries Buxerolles, Amicale Cyclo de la Vienne, Cyclotouriste de l'Auxances, Amicale Cyclo Scorbé-Clairvaux, Cyclo-Randonneurs Lussacois, Foyer du Porteau, Cyclo Club Mélusin, Randonneurs de la Vallée du Clain, Cyclo Tourisme Chauvinois, Cyclo Saint-Benoît, Cyclo d'Availles, Amicale Cyclo Dangé-Saint-Romain, Union Cyclo Mirebalaise, Cyclos de la Veude, Cyclotouristes Nobliens, Montamisé Cyclotourisme, Cyclo Tourisme Quartier Beaulieu, Cyclo Loisirs Antran, Avenir Cyclo du Val d'Auxances, Poitiers VTT, BV2R Targé, Chasseneuil Vélo Animation, Amicale Sportive Yversay, Les Vététistes des Extrêmes, Les Randonneurs du Grand Breuil, CPA Lathus, ASAC Colombiers.

Soit 30 clubs représentés sur les 40 que compte le département.

**Invités absents excusés :**

- Alain PICHON, Président du Conseil Départemental de la Vienne,
- Jérôme NEVEUX Conseiller Départemental et Maire de Jaunay-Marigny,
- Claudette METRAL Secrétaire du Comité Nouvelle Aquitaine de Cyclotourisme,
- Patrick GIRARD, Président du CDOS.





La présidente souhaite la bienvenue aux personnes présentes.

## Rapport Moral

### ➤ La Présidente présente son rapport moral

Dans son rapport moral, la Présidente se dit convaincue que le cyclotourisme est bien présent, car régulièrement nous pouvons voir dans les médias des récits de voyage, d'itinéraires, une nouvelle façon de découvrir les régions.

Elle rappelle l'importance pour chaque président de club de communiquer, de partager via le site du CODEP, la page Facebook des clubs, pour donner envie et inciter de nouveaux pratiquants à nous rejoindre.

Elle souligne qu'au sein de nos clubs nous avons pu reprendre notre pratique et renouveler avec le plaisir de rouler ensemble, d'échanger, de faire des projets ...

La Présidente indique que si nos activités ont pu reprendre, rien ne sera plus comme avant et qu'il faudra s'adapter à ce changement car nos organisations n'ont plus le même engouement, la baisse de fréquentation se fait de plus en plus sentir.

Parallèlement les longues distances, année du Paris-Brest-Paris, ont vu une belle participation. Face à ce constat la Présidente propose d'essayer autre chose, de nouvelles formes de pratiques, de l'exceptionnel sans oublier de garder nos traditions.

Pour y parvenir, elle rappelle que le comité départemental et les clubs sont des maillons importants pour garder le lien entre nous et qu'il ne faut pas hésiter à rejoindre ces instances.

La Présidente conclue son rapport moral en remerciant tous les bénévoles qui, dans leurs clubs, les écoles, font vivre notre mouvement grâce à leur dévouement, et leur passion.

Elle remercie également les institutionnels, le Département, le SDJES, le CDOS pour leur soutien logistique et financier.

## Rapport d'Activité

Les différents comptes rendus figurant sur le rapport d'activité 2023 ont été commentés.

En résumé :

### ➤ Effectifs

Le nombre de clubs est de 40 dans la Vienne, et de 45 si l'on compte les 4 clubs qui sont en sommeil (CYCLO CIVRAISIEN, CYCLO VOUNEUIL SOUS BIARD, A.S MIGNALOUX BEAUVOIR CYCLO, FUTUROSCOPE SPORTS CORPORATIFS) et le club MEMBRE INDIVIDUEL VIENNE.





Dans la Vienne l'effectif au 30 septembre 2023 est de 1419 licenciés dont 14 membres individuels.

Nous enregistrons une baisse de 65 licenciés par rapport aux effectifs de 2022. (-4,38%)

Les effectifs ont diminué de 122 licenciés dans 18 clubs dont (CYCLO VOUNEUIL SOUS BIARD -27, CYCLO TOURISME CHAUVINOIS -20, AS MIGNALOUX BEAUVOIR CYCLO -11, CYCLOTOURISME POITIERS COURONNERIES BUXEROLLES -11, BV2R -10, CYCLOTOURISTES NOBLIENS -8 LES VELOS PICTAVES -6...).

Les effectifs sont stables dans 11 clubs.

Les effectifs ont augmenté de 57 licenciés dans 16 clubs dont (CYCLO SAINT BENOIT +13, ASSOCIATION CYCLOTOURISTIQUE DU LOUDUNAIS, CHASSENEUIL VELO ANIMATION et CPA LATHUS +5 CYCLOTOURISTES POITEVINS, CYCLO RANDONNEURS LUSSACOIS, FOYER DU PORTEAU, UNION CYCLOTOURISTE MIREBALAISE, POITIERS VTT, +3, CYCLOTOURISTES CHATELLERAUDAIS, CYCLO RANDONNEUR DU VAL DE GARTEMPE, ASSOCIATION SPORTIVE ET CULTURELLE DE COLOMBIERS +2, MONTAMISE CYCLOTOURISME +1...)

Ces augmentations d'effectifs sont liées à quelques transferts et à la dynamique des activités VTT et Gravel.

Le nombre de jeunes de moins de 18 ans est passé de 98 en 2022 à 88 en 2023. (-10)

Il y a 80 garçons et 8 filles.

Les trois Ecoles Française de Vélo regroupent 59 jeunes (-8). Il s'agit des clubs de l'AVENIR CYCLO DU VAL D'AUXANCES (34), les CYCLO D'AVAILLES (15) et les RANDONNEURS DE LA VALLEE DU CLAIN. (10).

Deux clubs sont enregistrés comme Accueil Jeunes hors EFV : les CYCLOTOURISTES NOBILIENS (5) et les VETETISTES DES EXTREMES (1).

Au niveau national, le nombre de licenciés est de 105 006 comparé aux 108 789 licenciés au 30 septembre 2022 soit une diminution de 5073 licenciés. (-4,6%).

Le secrétaire indique qu'il a relayé aux présidents la note d'information de la FF Vélo relative aux assurances 2024.

Il rappelle que suite à l'évolution des licences (disparition des 3 licences : vélo balade, vélo randonnée et vélo sport...mais maintient des trois tarifs d'assurances : mini braquet, petit braquet, grand braquet) et la suppression du certificat médical, le questionnaire de santé devra être transmis à tous les licenciés souhaitant prendre une licence 2024. (Questionnaire de santé qui est à conserver par le licencié).

De plus vous devrez insérer plusieurs mentions importantes dans votre **"bulletin d'inscription club"**, **d'une part la mention "questionnaire de santé"** (une case à cocher, indiquant avoir pris connaissance des dispositions et recommandations fédérales en matière de santé).et d'autre part la **Mention "newsletter de la FF Vélo"** ( case à cocher indiquant "j'accepte de recevoir les mails d'information de mon club ou de la Fédération") car il est important que l'ensemble des licenciés aient les informations fédérales.

Le secrétaire précise également que la licence Vélo Sport n'existe plus, cependant il sera toujours possible, pour les licenciés pratiquant des cyclosporives, de fournir un certificat médical de non contre-indication (CMNCI) à la pratique du cyclisme en compétition.





Cette information sera reprise sur le visuel de la licence pour permettre au licencié d'apporter un justificatif auprès des organisateurs de cyclosporives. La pratique cyclosporive continuera à être couverte dans les mêmes conditions qu'aujourd'hui.

Il rappelle qu'une formation assurances sera faite le samedi 10 février 2024 au foyer du Porteau par Denis VITIEL et Nicolas EDUIN de la FF Vélo.

Après avoir remercié Michel BASTARD pour le travail réalisé au sein de la commission intendance, le secrétaire conclue qu'il nous faut être créatif, ouvert aux évolutions (Gravel, Séjours et longues distances en autonomie...) et acteur du développement de notre passion du vélo.

C'est ce à quoi vous vous employez et s'emploie également votre comité directeur.

## **Plein Air**

### ➤ **Concentration départementale Route le 19 mars 2023**

Marc BODIN indique que 180 cyclotouristes (149 hommes et 31 femmes) sont venus à cette concentration route.

Cette année, deux boucles de 33 km et 28 km étaient proposées par le club CHASSENEUIL VELO ANIMATION, club organisateur, chargé de l'accueil et du ravitaillement. Marc BODIN les remercie pour leur implication dans la réussite de cette journée.

### ➤ **Voyage itinérant en autonomie les 27, 28 et 29 mai 2023**

Organisé par le CODEP, Marc BODIN souligne que ce voyage itinérant a enchanté les 25 participants durant ces 3 jours de Pentecôte.

Tout y était : les parcours pittoresques, tranquilles, sans grande difficultés (sauf la rue de la Cueille...), ambiance chaleureuse, météo clémente (si l'on excepte le vent qui en a fait souffrir quelques un(e)s au retour), bref, un cocktail à renouveler sans modération.

### ➤ **Randonnée des séniors**

Cécile GUIMBAUD-BARRE indique que la randonnée des séniors a été organisée le 1<sup>er</sup> Juin 2023 par le club POITIERS COURONNERIES BUXEROLLES.

Deux parcours route de 30 et 40 km ont été proposés aux 133 cyclos et deux boucles 9 et 13 km étaient possibles pour la vingtaine de marcheurs.





➤ **Activité VTT :**

Chloé CAZIN présente l'activité VTT.

En 2023 17 randonnées VTT ont eu lieu.

Parmi celles-ci le RAID VIENNE VTT, organisé le 7 mai 2023 par le CODEP.

Sur la centaine de vététistes présents, 52 ont fait le RAID VIENNE.

Cette manifestation a fait l'unanimité des participants.

Elle remercie au nom du comité directeur du CODEP l'ensemble des clubs qui ont contribué efficacement à l'organisation de ce raid.

En 2024 ;14 randonnées VTT et 7 randonnées Gravel sont inscrites au calendrier.

Gilles SIREAU, Président des CYCLO-RANDONNEURS LUSSACOIS, indique qu'en association avec le CODEP son club va organiser le 26 mai 2024 un raid VTT dans le Sud Vienne.

Ce raid remplacera pour 2024 le RAID VIENNE VTT, il sera également ouvert au Gravel.

## **Jeunes**

Les activités jeunes, très riches aux niveaux des résultats et des rencontres sont présentées par Pascal LHOMMEAU.

Il indique que depuis le début de cette mandature le travail de l'équipe précédente a été poursuivi.

La complémentarité des encadrants bénéficie aux jeunes qui progressent et surtout qui prennent plaisir à être ensemble.

Il précise que le même état d'esprit existe au niveau régional et que tous prennent plaisir à se retrouver et à échanger.

Il remercie le comité pour les participations financières aux déplacements (Boyard Ville, Lac du Causse) et aux différents goûters.





➤ **CRITERIUM DEPARTEMENTAL et CONCOURS D'EDUCATION ROUTIERE.**

Pascal LHOMMEAU indique que le Critérium Départemental et le Concours Départemental d'Education Routière ont eu lieu le 18 mars 2023, à MIGNE AUXANCES. 47 jeunes ont participé à ce critérium.

Les trois écoles vtt du département étaient présentes ainsi que les écoles de Châteauponsac (87) et Prahecq (79).

En parallèle la sensibilisation aux angles morts des poids lourds a connu un relatif succès.

➤ **CRITERIUM et CONCOURS REGIONAUX et WEEK END REGIONAL à Boyard Ville**

Pascal LHOMMEAU précise que les trois écoles étaient présentes avec 14 jeunes et 6 encadrants.

Un jeune d'AVAILLES (Noa) a été sélectionné pour le criterium de Rambouillet en catégorie Cadet.

Une jeune de l'ACVA (Emma) a été sélectionnée pour le concours national d'éducation routière.

➤ **CRITERIUM et CONCOURS NATIONAUX du 18 au 21 mai à Rambouillet.**

Pascal LHOMMEAU indique qu'au concours national d'éducation routière, Emma de l'ACVA est vice-championne de France et sélectionnée en équipe de France pour le concours Européen.

➤ **SEMAINE INTER REGIONALE JEUNES du 09 au 16 Juillet au lac du causse (19)**

Pascal LHOMMEAU précise que les régions Nouvelle Aquitaine et Centre et Val de Loire se sont réunies au Lac du causse (19) pour cette semaine inter-régionale.

La Vienne était présente avec 16 jeunes des trois écoles de la Vienne : AVAILLES (5) ; RVC (4) et ACVA (7).

Il remercie les encadrants qui ont beaucoup contribué au succès de cette semaine.

➤ **AOUT**

Un jeune des CYCLOS de l'AUXANCES a réalisé le Paris Brest Paris des jeunes.





## ➤ **CONCOURS EUROPEEN au MONTENEGRO du 22 au 24 septembre**

Pascal LHOMMEAU indique que l'équipe de France s'est classée 5ème au MONTENEGRO avec Emma de l'ACVA.

### **Formation**

L'activité formation, animateur, initiateur et Jeune Educateur Fédéral est présentée par Pascal LHOMMEAU.

### **Sécurité**

Francis LANCEREAU, délégué sécurité du comité départemental, rappelle que nous sommes tous acteurs de la sécurité, car nos déplacements sont soit en deux-roues ou quatre-roues. Concernant l'accidentalité routière 2022, il indique qu'il y a eu une baisse de la mortalité des automobilistes et des usagers de deux-roues motorisés ; mais une hausse préoccupante de la mortalité des cyclistes et des utilisateurs d'engins de déplacements personnels motorisés.

Les cyclistes enregistrent une hausse de +31 % de leur mortalité avec 245 tués (+58 tués par rapport à 2019) et de +14% des blessés graves avec 2 628 blessés graves (+314 par rapport à 2019).

Hors agglomération, l'accidentalité cycliste présente une hausse préoccupante de +44 % de la mortalité et de +20 % du nombre de blessés graves par rapport à 2019.

Le délégué à la sécurité précise que la FF Vélo œuvre en faveur de la sécurité notamment via :

- Le « Grenelle de la sécurité à vélo » afin que 14 fiches propositions soient prises en compte (voir notre revue fédérale N°733 d'avril 2023 page 44 à 49),
- La « Charte cyclable éditée dans les années 90 et disponible sur « ffvelo.fr »,
- L'application « SURICATE » pour signaler tous les problèmes que vous pouvez rencontrer lors de vos sorties.

Il conclut que la sécurité dans nos déplacements doit être une préoccupation de chaque sortie pour nous cyclotouristes et qu'il est important de ne pas oublier notre vulnérabilité par rapport aux autres usagers de la route.





## Féminines

Cécile GUIMBAUD-BARRE présente l'activité féminines et développe les deux temps forts de cette année à savoir :

La journée Féminines du 3 juin qui a conduit les participantes de CHAUVIGNY à GENCAY et retour par FLEURE. Café d'accueil, météo clémente, agréable pique-nique tout a été réuni pour passer une belle journée.

Au dire de toutes les participantes, tout était bien et à recommencer.

Le voyage itinérant POITIERS CHINON POITIERS qui a eu lieu les 15,16 et 17 septembre. Ce voyage a permis aux participantes de visiter CHINON, MONTSOREAU, SAUMUR, TURQUANT, FONTEVRAULT, de déguster les spécialités locales et de se mettre à la pratique de la boule de fort.

Ce fut un agréable séjour qui s'est déroulé dans une très bonne ambiance.

## Route

Annie ROUGEON indique que 60 participants de la VIENNE étaient présents du 23 au 30 juillet 2023 à la Semaine Fédérale à PONT à MOUSSON.

Tous ont été ravis de se retrouver le jeudi pour le traditionnel pot du CODEP dans cette magnifique région qui malheureusement n'a pas été mise en valeur par la météo.

Pour l'année prochaine le pot se fera le mercredi afin de permettre aux participants d'assister à la journée pique-nique du jeudi.

## Rapport financier

Annie ROUGEON commente le compte-rendu financier et présente le projet de budget 2024. La réviseure comptable souligne la qualité de la tenue des comptes et elle précise que ceux-ci n'appellent aucune réserve de sa part.

## Questions Diverses

La présidente laisse la parole aux personnes présentes dans la salle.

Les questions ont porté principalement sur les nouvelles modalités de prise de licence, et la remontée des participations aux randonnées organisées par les clubs.

Sur ce dernier point il a été convenu que les présidents des clubs organisateurs communiquent au CODEP le nombre total de participants en précisant le nombre de participants en marche, route, VTT, Gravel, et moins de 18 ans.





## Vote des différents rapports présentés

Aucun des représentants des clubs présents n'ayant demandé le vote à bulletin secret, les votes ont eu lieu à main levée.

## Résultats des votes

Nombre de clubs : 40      Nombre de clubs ayant voté en salle : 30  
Nombre de voix représentées 107 (131 voix pour la totalité des clubs) :

Rapport moral :	<input type="checkbox"/>	Oui : 107	Non : 0	Abstentions : 0
Rapport d'activités :		Oui : 107	Non : 0	Abstentions : 0
3Rapport financier :	<input type="checkbox"/>	Oui : 107	Non : 0	Abstentions : 0
Projet de budget :	<input type="checkbox"/>	Oui : 107	Non : 0	Abstentions : 0

## Bilan des manifestations 2022/2023 du département

### ➤ Randonnées des clubs et du CODEP

38 randonnées ont été organisées d'octobre 2022 à septembre 2023.  
Celles-ci ont réuni 12 937 participants (+1 193 participants par rapport à la saison précédente)  
dont 7923 hommes, 4822 femmes et 192 moins de 18ans.

### ➤ Randonnées permanentes

Sur les 5 randonnées permanentes que compte la Vienne, il n'y a pas eu d'inscription en 2023.

### ➤ Le Challenge du CODEP 86 pour l'année 2023

Pour 2023 sont récompensés :

- Les clubs CYCLO SAINT BENOIT, AVENIR CYCLOS DU VAL D'AUXANCES, RANDONNEURS DE LA VALLEE DU CLAIN, ASSOCIATION CYCLO DU LOUDUNAIS et CPA LATHUS pour leur forte progression en nombre de licenciés
- ASSOCIATION SPORTIVE ET CULTURELLE DE COLOMBIERS : coup de cœur du CODEP.





## Projets 2024

Le secrétaire présente les projets 2024 à savoir :

- Formation des animateurs en décembre 2023,
- Galette des rois le 19 janvier 2024 ; nous serons accueillis par le club de SAINT JULIEN L'ARS,
- Formation assurances le 10 février 2024 : Celle-ci sera assurée par Denis VITIEL et Nicolas EDUIN de la FF Vélo.au Foyer du PORTEAU,
- Critérium et Concours d'éducation routière le 9 mars 2024 à AVAILLES EN CHATELLERAULT,
- Concentration départementale le 17 mars 2024 à ROUILLE,
- Voyage en autonomie les 3,4 et 5 mai 2024.à AVOINE,
- Journée Séniors le 6 juin 2024 à CHAUVIGNY,
- Journée féminine le samedi 8 juin 2024,
- Tour de la Vienne les 14 et 15 septembre 2024 au lac de Saint Cyr,
- Assemblée Générale le 16 novembre 2024.

Le secrétaire indique qu'une partie du compte-rendu de l'activité 2023 du CODEP sera mise en ligne sur le site [www.cyclotourisme86.fr](http://www.cyclotourisme86.fr).

### ■ Intervention de Philippe TROCHON sur le voyage à vélo et la pratique du Gravel

Intervention remarquable au cours de laquelle Philippe TROCHON a partagé avec passion et un haut niveau d'expertise ses connaissances et sa pratique du voyage à vélo.





## Récompenses

La Présidente remet les récompenses suivantes :

### Diplôme Mérite du cyclotourisme

- Jean-Louis DEBIAIS MONTAMISE CYCLOTOURISME

### Diplôme Reconnaissance du cyclotourisme

- Marylène BASTARD, MONTAMISE CYCLOTOURISME
- Annie ROUGEON, MONTAMISE CYCLOTOURISME

### Médaille Fédérale Bronze FF Vélo à :

- Francis LEROUX, CYCLO SAINT BENOIT
- Sandrine MILLET, BV2R CYCLOS

### Médaille Fédérale Argent FF Vélo

- Guy ROUGEON, MONTAMISE CYCLOTOURISME

L'ordre du jour étant épuisé, la présidente remercie les personnes présentes, et clôt la séance à 12 h 15.

Le comité départemental offre le traditionnel pot de l'amitié.

Cécile GUIMBAUD-BARRE  
*Présidente*  
Original signé

Hubert BAILLY  
*Secrétaire*  
Original signé

